

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **4.1. Simpulan**

Dari pembahasan yang telah diuraikan dalam bab sebelumnya, maka dapat ditarik kesimpulan bahwa dari pelaksanaan Program Desa Mandiri Pangan di Desa Ngadiwarno didapatkan *output* berupa terbentuknya kelompok afinitas yaitu Ngudi Rahayu dan Suka Makmur, terselenggaranya sosialisasi dan pelatihan yang dapat meningkatkan keterampilan kelompok afinitas, terselenggaranya pendampingan dari sarjana pendamping, serta tersalurkannya dan termanfaatkannya bantuan indukan kambing untuk ditenakkan oleh kelompok afinitas.

Secara *outcome*, pelaksanaan Program Desa Mandiri Pangan di Desa Ngadiwarno dapat dikatakan tidak berjalan dengan optimal. Hal ini didasarkan atas tidak tercapainya keberlanjutan dari usaha produktif yang dijalankan kelompok afinitas, tidak sesuai hasil yang didapatkan dengan sumber daya input dan biaya produksi yang dikeluarkan, tidak cukupnya program yang dijalankan dalam mengatasi permasalahan yang muncul selama pelaksanaan program, serta tidak tepatnya program yang dijalankan dengan sumber daya lokal Desa Ngadiwarno.

Kemudian jika dilihat dari segi distribusi penugasan dan tanggapan kelompok sasaran, terlihat bahwa penugasan pengelolaan kelompok dan pemeliharaan ternak telah terdistribusi secara merata kepada seluruh anggota kelompok afinitas. Meskipun secara nominal tidak memperoleh hasil

signifikan, namun anggota kelompok afinitas tetap menganggap Program Desa Mandiri Pangan ini tetap memberikan manfaat dalam hal peningkatan keterampilan terkait cara berternak kambing dan keterampilan berorganisasi. Dengan demikian, kelompok sasaran dalam hal ini kelompok afinitas di Desa Ngadiwarno berharap terdapat perbaikan untuk menyesuaikan jenis bantuan atau program yang dijalankan dengan kondisi atau sumber daya lokal yang dimiliki Desa Ngadiwarno.

#### **4.2. Saran**

Adapun saran yang peneliti dapat sampaikan terkait penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Hendaknya program-program pemberdayaan masyarakat yang dijalankan oleh pemerintah lebih disesuaikan dengan sumber daya lokal dan kondisi yang terjadi pada kelompok sasaran. Dengan demikian, maka dapat meningkatkan keberhasilan program.
2. Hendaknya pelatihan-pelatihan yang diberikan dapat ditambah dan jangkauannya diperluas hingga di luar kelompok sasaran, sehingga dapat meningkatkan keterampilan masyarakat Desa Ngadiwarno yang nantinya menjadikan masyarakat Desa Ngadiwarno semakin berdaya.